

La voix valaisanne : le 40e anniversaire de la fondation de la "Comona Valejana dè Zènèva"

Autor(en): **Dayer, E.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Le nouveau conteur vaudois et romand**

Band (Jahr): **92 (1965)**

Heft 7-8

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-233924>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



Le 40e anniversaire de la fondation de la « Comona Valejana dè Zènèva »

Le soir du 30 janvier dernier, la « Comona Valejana dè Zènèva » fêtait, dans l'allégresse, le 40e anniversaire de sa fondation.

Après la fine Amigne offerte par l'Etat du Valais, comme apéritif, un grand banquet réunissait dans la magnifique Salle des Rois de la Société de l'Arquebuse, plus de 200 « Coumounirs » et leurs invités.

Parmi ceux-ci, on notait en particulier la présence de MM. Marcel Gard, conseiller d'Etat, délégué par le Gouvernement valaisan ; André Ruffieux, délégué du Conseil d'Etat genevois ; Jean-Paul Buensod, premier vice-président de la Municipalité de Genève ; la délégation de la Fédération des Patoisants valaisans, composée de son président, Jean Duay, le professeur Ernest Schulé et Emile Dayer, membre du comité cantonal ; Maurice Gaillard, président du « Consortadzo » de Lausanne. Les délégations de nombreuses sociétés amies, honoraient également de leur présence cette manifestation importante de la vie valaisanne à Genève.

La soirée se déroula dans une ambiance typiquement valaisanne, cependant que la fanfare d'Onex, sous la dynamique direction de M. Barras, nous charmaît par ses productions magnifiques.

Il appartenait à M. Georges Besse, président de la Comona, d'ouvrir la partie officielle.

M. Besse fit un tour d'horizon jusqu'aux origines de la « Comona Valejana dè Zènèva », soit en 1925, date de sa fondation. Il rend hommage aux premiers pionniers et se plaît à saluer la présence dans la salle de trois membres fondateurs : MM. Gaspard Albrecht, premier président, Victor Roh et Jean Kreutz.

En 1925, avec quelques valaisans établis à Genève, dont le Père Basile Luyet, aujourd'hui professeur à l'Université de Saint-Louis, aux Etats-Unis, ils eurent l'idée de se retrouver régulièrement pour faire revivre les vieilles traditions et le patois de leur canton d'origine. L'idée de

ces hommes courageux, animés d'un profond esprit patriotique, fut bientôt comprise et partagée par de nombreux compatriotes, et c'est ainsi que naquit la « Comona Valèjana dè Zènèva ».

Cette commune symbolique, qui devenait la 17e du Valais, fut dotée de lois et règlements, conformément aux us et coutumes de nos communes valaisannes.

A sa tête se trouve le conseil composé de 7 membres, dont chacun a son dicastère bien déterminé. Les charges communales sont judicieusement réparties. Les élections se font au mois de décembre, après des cabales menées rondement et dans le plus pur style valaisan. Les « Coumounirs » se réunissent une fois par mois à la « Mijon dou Coumaun » pour discuter, en patois, les problèmes divers de la Comona. Les procès-verbaux sont rédigés en patois. Lors des assemblées, le fendant est servi avec les grandes channes d'étain et dégusté dans les

sympathiques gobelets de bois que le procureur soigne et entretient comme un véritable trésor. L'amitié et la solidarité sont les liens principaux qui unissent les « Coumounirs ».

Le président conclut en rendant hommage à la mémoire de M. Joseph Gaspoz, président de la Fédération romande des patoisants et président de la Fédération valaisanne des vieux costumes.

Le major de table est acclamé en la personne du R. P. Louis Dayer, qui dirigea la partie officielle de main de maître, avec humour et compétence.

Tour à tour, on entend ensuite les allocutions de MM. Marcel Gard, conseiller d'Etat valaisan, André Ruffieux, conseiller d'Etat genevois, Jean-Paul Buensod, premier vice-président de la Municipalité de Genève, Jean Duay, président des patoisants valaisans, Maurice Gaillard, président du « Consortadzo » de Lausanne, ainsi que d'autres personnalités, parmi lesquelles les représentants de plusieurs sociétés amies.

Parmi ces discours, celui de M. Jean Duay, président de la Fédération des patoisants valaisans, fit particulièrement plaisir aux « Coumounirs », surtout la deuxième partie dite en patois de Chalais. Il ne se contenta pas de paroles, mais exprima l'amitié des patoisants valaisans en offrant à la « Comona » une channe dans le style du Vieux Pays. Il profita aussi de l'occasion pour remettre à M. Lucien Fardel, le diplôme de « Mainteneur » du patois.

A la suite de ce marathon oratoire, le président Besse remit aux « Coumounirs » E. Dumoulin, A. Farquet, A. Logean, L. Darbellay et J. Théoduloz, un diplôme de fidélité pour leurs vingt-cinq ans d'activité au sein de la Comona.

M. Ruffieux, conseiller d'Etat, planta ensuite dans la vieille Matze, emblème de Liberté et de Patriotisme de la « Comona », le clou de l'amitié qui perpétuera le souvenir de ce 40e anniversaire.

Qu'il nous soit permis, en terminant, de dire à nos frères de la « Comona », notre amitié et l'admiration que nous éprouvons pour le travail accompli. Combien de valaisans ont dû quitter leur vallée, parfois avec beaucoup d'amertume, chassés par les nécessités de la vie, combien de ces Valaisans fraîchement débarqués à Genève, perdus et désorientés dans la grande ville, ont trouvé à la « Comona Valèjana » un refuge et des amis avec lesquels ils ont pu s'exprimer simplement dans la langue de leur village. Ainsi se forma cette grande et belle famille de la « Comona ». Née d'un noble sentiment de patriotisme à l'égard du Vieux Pays, née de l'amitié de la fraternité et de l'entraide, la « Comona Valèjana de Zènèva » est établie sur des fondations solides.

E. Dayer.



Vieux et toujours beaux costumes

La Fédération valaisanne des costumes a admis deux nouvelles sociétés.

*Il s'agissait de Graechen, représenté par deux dames (notre photo) et de Saas Fee portant des costumes flamboyants. Et quelle fière allure!
(Photo FAL.)*